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コ
ロ
ナ
禍
の
約
3
年
で
多
く
の
業
界
が
多
大
な
る
影
響
を
う
け
変
革
を
求
め
ら
れ
る
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。印
刷
業
界
も
例
外
で
は

な
く
、ゆ
っ
く
り
と
ペ
ー
パ
ー
レ
ス
化
に
向
か
う
予
定
で
あ
っ
た
物
が
一
気
に
数
年
単
位
で
短
縮
さ
れ
、需
要
が
激
減
し
て
い
る
昨
今
で
す
。

　
さ
ら
に
、地
政
学
的
リ
ス
ク
に
よ
る
エ
ネ
ル
ギ
ー
価
格
の
高
騰
・
為
替
変
動
に
よ
る
物
価
高
な
ど
も
追
い
打
ち
を
か
け
、さ
ら
な
る
需

要
縮
小
に
拍
車
が
か
か
っ
て
い
ま
す
。今
、ま
さ
に「
価
値
の
見
直
し
」を
求
め
ら
れ
て
い
る
の
で
す
。

　
顧
客
が
求
め
る
物
や
サ
ー
ビ
ス
の
本
質
が
変
化
し
て
い
る
事
に
我
々
は
気
付
い
て
い
る
の
か
？
付
加
価
値
を
付
け
る
こ
と
は
果
た
し

て
印
刷
物
を
提
供
す
る
こ
と
な
の
か
？
こ
ん
な
事
を
考
え
る
3
年
間
で
あ
っ
た
様
な
気
が
し
ま
す
。

　
と
は
い
え
、現
実
は
今
す
ぐ
変
え
る
事
は
出
来
な
い
の
も
事
実
で
す
。果
た
し
て
そ
れ
で
い
い
の
で
し
ょ
う
か
？

　
変
化
と
は
一
気
に
わ
か
る
物
で
は
な
い
と
思
い
ま
す
。少
し
ず
つ
徐
々
に
変
わ
っ
て
行
き
、気
付
い
た
時
に
は
大
き
く
変
化
し
て
い
る
の

で
す
。少
し
の
変
化
で
も
構
わ
な
い
、常
に
変
化
し
続
け
少
し
ず
つ
そ
れ
を
積
み
上
げ
る
し
か
な
い
の
で
す
。

　
コ
ロ
ナ
や
地
政
学
的
リ
ス
ク
、経
済
的
変
化
が
あ
っ
た
か
ら
こ
そ
変
革
を
求
め
ら
れ
た
わ
け
で
は
な
い
の
で
す
。そ
れ
ら
の
事
象
は
求
め

ら
れ
る
時
期
を
早
め
た
だ
け
で
あ
り
、既
に
持
ち
合
わ
せ
て
い
た
課
題
で
あ
っ
た
わ
け
で
す
。

　
で
あ
る
な
ら
ば
、そ
の
課
題
解
決
を
行
わ
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
。組
合
事
業
を
通
じ
て
組
合
員
で
の
情
報
交
換
や
、今
抱
え
る
自
社

の
課
題
を
解
決
で
き
る
糸
口
を
見
つ
け
る
機
会
な
ど
を
作
る
こ
と
が
出
来
れ
ば
と
思
い
ま
す
。

　
今
後
と
も
よ
ろ
し
く
お
願
い
い
た
し
ま
す
。

大
阪
府
印
刷
工
業
組
合 

常
務
理
事 

事
業
承
継
委
員
長

㈱
T
O
W
A
代
表
取
締
役
社
長

髙
本 

禎
郎

FEBRUARY 2023 巻頭言

変
化
を
恐
れ
ず
！
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事
業
組
合
の
存
在
意
義
が

今
、問
わ
れ
る

PRI・Oトップ対談 Vol.31

太田 房江
P
R
I
・
O 

　
ト
ッ
プ
対
談

大阪府印刷工業組合 理事長経済産業副大臣兼内閣府副大臣

浦久保 康裕

浦久保：　コロナ感染症から丸3年が経過し
ましたが、まだまだ出口が見えないなか、中

小零細企業が受けた傷は回復どころかさら

に拡大しています。私たち印刷業界もその

ひとつで、廃業か存続かの岐路を迎えてい

ます。政府もこの間、さまざまな対応策、補

正予算を組まれましたがこの3年間を振り

返ってどのように評価しておられますか。

太田：　今回の対談を踏まえて、事前に印
刷業界の現状について予習してまいりまし

た。浦久保理事長からありましたように、印

刷業界は中小零細企業が非常に多く、この

コロナ禍で非常に疲弊していることがよく

分かりました。まずはこのような厳しい環境

下で何とか従業員を支えてこられた経営者

の方々に敬意を表したいと存じます。

　コロナ禍の支援策として、経産省・中小企

業庁を中心にさまざまな給付金をはじめ、

無担保・無利子のゼロゼロ融資などを実施

した成果として、倒産件数は低水準に抑え

ることができました。しかし、私は返済が始

まるこれからが正念場だと思っています。

売上が戻らないなかで借り入れの返済が

始まり、中小零細企業の経営がこれ以上に

厳しくなってくるのに加え物価高の波が押

し寄せてきているからです。印刷用紙価格

は2022年から3度も値上げが実施され、

1.5倍以上に高騰していると聞いています

し、電力やその他資材も軒並み高騰してい

て中小零細企業は自助努力だけで経営で

きなくなる恐れがあります。

浦久保：　まさにこれから返済が始まり、資
材価格高騰のダブルパンチで非常に厳し

い状況です。私が大印工組の理事長に就任

して2年以上が経過しますが、「共助」として

事業組合の存在意義を何とか発揮すること

ができないか、模索を続けてまいりました。

　ご存じのとおり1999年に中小企業近代化

促進法が廃止され、護送船団方式から個々

の企業の自助努力が求められるようにな

り、事業組合の在り方も大きく変わりまし

た。中小零細規模の多い業界は事業組合

が「共済」「対外窓口」を担い、組合員が連

帯しながら行う事業を通じて後継者の育成

や生産性向上などに向けた学びの場を提

供してまいりました。

　しかしこのコロナ禍で組合事業も思うよ

うに実施できず、その間どんどんと疲弊し

廃業に追い込まれた組合員もいます。組合

員の状況を一番把握しているのは事業組

合です。政府が行う支援策の窓口を事業組

合が担うことで、行政に代わり責任を持っ

てスピーディーに必要な支援を行うことが

可能です。このような対応を考えなければ

急速に落ち込んだ業績、そしてそこから這

い上がるための自助努力が間に合わなく

なります。このような枠組みが必要だと感じ

ますがいかがでしょうか。

これからが正念場！ コロナからの回復に向けて

企業経営の基本は言うまでもなく「自助」であります。コロナ禍など不測の事態

に備えて政府が実施するさまざまな支援策、つまり「公助」で経済は成り立って

いるといっても過言ではありません。このようななか事業組合が行うのは「共助」

です。大阪府印刷工業組合（以下、大印工組）は2023年1月時点で396社が加

入しており、10名未満の従業員が60%、20名未満を含めると90%に近い数字

になります。つまり経営者もプレーヤーとして営業、製造に携わります。

事業組合が組合員企業の窮状を行政に訴えても「さまざまな支援策を活用して

何とか生き残ってください」を繰り返すばかり。中小零細企業の経営者は日々の

業務への対応に時間を取られ、支援策についての相談や申請書類作成などに

かける時間もなかなか取れないのも事実です。

これらの実情を踏まえ、今回は大阪府知事も務められ大阪府内の中小企業の現

状に詳しく、国政に転じられてからもさまざまな中小企業支援施策に関わられて

おられる太田房江氏に事業組合の存在意義についてお話をお伺いしました。

2 PRI・O  2023.2
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太田  房江

P R O F I L E 昭和50年に東京大学経済学部卒業後、通商産業省入省。平成９年に岡山県副知事、平成11年には通商産業大臣官房審

議官。翌12年に大阪府知事に就任（以後２期８年）。平成25年には参議院選挙（比例代表）初当選し、平成27年には厚生

労働大臣政務官（第３次安倍改造内閣）。平成29年に自由民主党女性局長、令和元年には参議院選挙（大阪選挙区）当選

（２期目）。翌2年に参議院・文教科学委員長に就任し、令和3年、参議院・内閣委員会理事。令和4年に経済産業副大臣兼内

閣府副大臣（第２次岸田改造内閣）原子力災害現地対策本部長。

太田：　コロナ禍や物価の高騰に加えてグ
リーントランスフォーメーション（以下、

GX）への対応など、これまで経験したこと

のない大きな荒波に対して、中小零細企

業が自助努力だけで立ち向かっていける

時代ではないと思っています。そんななか

で事業組合の存在意義は非常に大きいと

感じています。生産性向上を中心とした

業界全体のデジタルトランスフォーメーショ

ン（以下、DX）化も含め、このような問題

には共同歩調をとって業界ごとで団結を

もって、課題解決に向かっていくことで大

きな成果を得られると思います。製造業や

印刷業など中小零細企業が多いこの国で

は、業界ごとの団結は事業組合しか成しえ

ることができない。まさに事業組合の在り

方が問われている時代に突入していると

いえます。

　中小企業庁でもそのような時代の変化

を把握しており、事業組合のない業界に対

して設立を支援したり、まだまだ少額です

が業界をあげたDX化に対応する事業組合

に対して金銭的な支援を行うなど、措置を

講じています。来年度（令和5年度）も、団結

して頑張っておられる組合を支援するため

に、引き続きしっかりと予算の確保に努め

ます。

浦久保：　2025年の大阪・関西万博は地
元大阪のみならず、近畿経済全体が成長す

る起爆剤となるイベントだと考えられます

が、開催2年前の現在でも具体的な内容が

出てこないですし結果として盛り上がりに

欠けています。万博開催と経済効果をどの

ようにリンクさせるかは行政の仕事だと思

いますし、SR調達をはじめ地元からの調達

を推進していただき大阪・関西の飛躍につ

なげたいと考えますが、太田副大臣は中小

零細製造業の振興からみて万博をどのよ

うな機会にすべきとお考えでしょうか。

太田：　大阪・関西万博開催まで800日を
切りました。来場者2,820万人を見込み、経

済波及効果は2兆円と試算されています。

西村経済産業大臣は「万博は中小企業が

飛躍するチャンス」だと公言していますし、

私も地場産業の成長に貢献しなければな

らないと思っています。そのためには先ほど

も申しましたが現場をしっかり歩きを伴走

支援していきたいと思います。

　万博開催期間中に会場を飛び出し、サテ

ライト会場として中小企業の町工場を見学

する産業インダストリアルツアーを開催し、

日本のモノづくりの技術を海外に発信する

だけでなく商談までできるようなツアーも

考えていきたいと思います。

浦久保：　大阪は中小零細の「モノづくり」
の街です。大阪・関西万博は大阪が誇る技

術や製品を国内外の方々に広く知ってい

ただくいい機会でもありますし、大阪、関西

に来られた方々に少しでも長く滞留してい

ただくためにEXPO会場だけでなく大阪全

体として捉える必要があります。今、おっ

しゃいましたインダストリアルツアーはと

ても面白い試みだと思います。私たち印刷

工業組合はもとより印刷関連団体の皆様

にもお声がけし、印刷産業全体でご協力で

きると思います。ぜひ、一緒になって考えさ

せていただきたいと思います。

　コロナパンデミックは私たちの生活、商

習慣などさまざまな面で大きな変化をも

たらしましたが、負の側面を捉えても仕方

がありません。現在の延長線上には明る

い未来がないことは、私たち自身も十分

理解しています。しかしながら今回の対談

を通じてお話をさせていただきましたよ

うに「自助」だけでは限界があることも事

実です。「共助」そして「公助」をうまくかみ

合わせながら事業の継続そして次世代へ

の承継を支える必要があります。ぜひ、絶

大なるご支援ご協力、そして何よりもス

ピーディーな対応をお願いいたします。次

回ご来阪の節には役員との懇親も企画を

しておきます。本日はご公務多忙のなか、

お時間をいただき誠にありがとうござい

ました。

浦久保：　心強いお言葉、ありがとうござい
ます。中小零細企業単体でDXやGXへの取

り組みは非常にハードルが高い。それ以前

に組合員のなかには受発注をいまだに

ファックスで行っている企業もあり、デジタ

ルに無頓着な企業もあります。補助金申請

はほとんどが電子申請になり、申請方法が

分からず貴重な時間を費やしてしまうケー

スもあります。

　まずは基本部分から事業組合が主導して

デジタル化をサポートする体制をとり、MIS

（生産管理システム）や原価管理のデジタル

化による生産集約を行い、DXやGXの流れ

を作っていかなければならないと思います

が、いかがでしょうか。

太田：　中小企業庁では、時代の潮流に乗っ
たDXやGXに取り組む企業には多様に補助

金を用意してあるのですが、中小零細の経

営者がパソコンで申請することは容易なこ

とでなく、行政書士に依頼するとしても無駄

な経費がかかるわけですから、この辺りを事

業組合がまとめて対応することも考えなくて

はいけませんね。強みを活かすのは自助努

力ですから各社でしっかりと内容を考えてい

ただき、補助金申請の前後は事業組合が団

結してサポートしていくことで効率化を図っ

ていける可能性は十二分にあるのではない

でしょうか。組合員の減少はすなわち事業組

合の存続にもつながりますので組合の安定

した運営のためにもそのあたりは課題に

しっかり応えていきたいと思います。

浦久保：　総務省から出されています日本
標準産業分類（中分類）で印刷業は47都道

府県でほぼ1位（大阪府は3位）を占めてお

り、これは印刷業が地場産業であることを証

明しています。この地場産業が疲弊すること

いうことは、地域全体が疲弊することにつな

がりますので、そのあたりをしっかり行政が

サポートしていただきたいと思います。

太田：　東京都も印刷業が産業分類で1位
となっていますので、地域を支えていく意味

でもしっかりとサポート体制を考えていくべ

きだと思います。私は久方ぶりに経産省に

戻ってきて思うのですが、「現場感」が少なく

なってきているように思います。昔は中小零

細企業の現状を把握するため、中小企業事

業団や経済産業局がものすごく現場を歩い

ていましたが、最近製造部門の組織が縮小

されたこともあって現場の声が聞こえなく

なってきていると感じています。各省庁に現

場の生の声を届けるのが政治家の役割で、

大阪府知事時代のようにもっと現場に行か

なあかんな！と痛感しています。

　いまの中小企業庁の角野長官は2011年

に東日本大震災で打撃を受けた福島の中

小企業支援に向けて5,400社を訪問したと

聞いています。その経験と実績がいま、中小

企業庁のなかでもフィードバックされてき

まして、しっかりと中小零細企業の伴走支援

を行っていこうという流れになってきてい

ます。

　これまで中小企業庁の本予算は1,000億

円程度しかありませんでしたが、中小零細

企業のコロナ禍の支援や物価高への対応、

DX・GX対応の支援をもっと手厚くするた

め、一気に数兆円規模の予算になりました。

この予算を無駄なく効率よく、本当に中小零

細企業支援のために使っていかなければな

りません。そのために必要となってくるの

が、先ほど申し上げた現場に足を運んで生

の声をよく聞くこと、そしてしっかりと伴走支

援をしていくことです。事業組合の活用も視

野に入れることをしっかりと省内にも伝えさ

せていただきます。

浦久保：　岸田首相が唱える「新しい資本主
義」の中身が見えてきませんが、先日小野寺

衆議院議員を座長とする若手議員グループ

から戦略的調達推進に対する提言、つまり

SR調達推進が出されました。私たち印刷業

界も環境、高齢者・障がい者対応、働き方改革

事業組合の存在意義が問われる令和の時代

インダストリアルツアーで日本の技術を世界へ

などに早くから取り組んでいますがなかな

か、行政・企業の調達に反映されていませ

ん。この件についてのご意見をいただけま

すでしょうか。

太田：　「官公需についての中小企業者の受
注の確保に関する法律」というものがありま

して、毎年各都道府県の関係機関に対して

一般入札の判断基準となる指針を出してい

ます。1991年頃から日本にもグローバル化

の波が押し寄せ、一般入札において価格が

一番の判断基準になってしまっていたこと

は否めません。しかし令和になり社会情勢

が大きく変わりました。ＤＸやGＸを含む社

会課題解決、働き方改革に向けた取り組み

には時間も費用も費やすことになるので、

その部分をしっかりと評価する時代に入っ

ているのだと思います。昨年の10月～12月

にかけて総務省を中心に競争入札参加資

格や総合評価落札方式における評価項目

について、受注者にインセンティブを与える

資格や評価項目の設定有無等についての

調査を行っていて、その結果がそろそろ出

てくると思いますので、印刷業界とも共有し

ていきたいと思います。その結果をみて来

年度の指針のなかに盛り込んでいきたいと

思っています。

　あと今回のコロナ禍やウクライナ問題で

日本の経済安全保障の脆さが浮き彫りに

なったと感じています。不測の事態が起

こった時にも国民生活をしっかり維持する

ために、少々高くても国内で生産された安

心できる製品を備蓄するなど、価格だけを

評価基準にした経済安全保障をしていて

は国民の生活を守ることができないと感じ

ました。自助と公助のハブ機能を発揮する事業組合

中小零細企業と共に走る伴走支援

かどの
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日本では原料のうち
使用済みダンボールの占める
割合はなんと90％以上！
平均7～8回も
リサイクルされていると
いわれておるぞ。
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印刷のエキスパート。趣味は、街に
あふれる印刷物を収集すること。

ペーパー博士の孫娘。印刷（プリント）
に興味津々。大好物はプリン。

書体が大好き。特技は、文字を見ただ
けでフォントを言い当てられる。　
　

ダンボールの可能性第32回

ダンボールでできた
簡易トイレまであるのね。

ほう、節分の豆まきに使うんじゃな。
でも、知っておるかな？
ダンボールはただのゴミじゃなくて
資源ゴミじゃぞ。

そういえば、東京オリンピックの
選手村でも200キロ以上の重さにも
耐えられるダンボールベッドが
話題になりましたね。

もともと紙や木材からできている
エコ素材。資源ゴミとして
回収されたダンボールは
製紙工場で再び新しいダンボールに
生まれ変わっているのじゃ。

ダンボール家具は軽いから、
万一倒れてきたりぶつけても
痛くないなどの理由から、
保育園や介護施設などでも
積極的に使われだしておるぞ。

つまり、ダンボールを
作る原料はダンボールって
ことですね。

そのとおりじゃ。地球温暖化や
森林伐採などの環境破壊の防止にも
つながっておるぞ。

それなら、ちょうど
捨てようと思っていたのが
あるからあげるよ。

あ、そうでしたね博士。
危うく燃えるゴミに
出してしまうところでした。

ほかにも、本棚や収納家具、
照明器具やスピーカー、
ふすまなどの建具まであるぞ。

私のおすすめは、ダンボール遊園地。
滑り台や木馬、巨大迷路も
ぜ～んぶダンボールなの！

お面も使い終わったら
リサイクル。鬼さんの次は何に
生まれ変わるか楽しみね。

ねえねえ、鬼のお面を
作りたいんだけど、どこかに
いらないダンボールない？

ところで、ダンボールといえば、
もちろん包装や梱包が主な使いみち
じゃが、もうひとつ、東日本大震災を
きっかけに開発されたモノは
何だか知っておるかな？

えーっと、確か避難所では
保温性があって簡単に組み立てられる
ダンボール製のベッドや
間仕切りが使われるようになったと
聞いたことがあります。



会場ではウイルス感染症への対策を徹底して行ってまいります。

開催場所

現地参加

オンライン参加

昭和51年
平成10年

平成29年

大阪府生まれ
介護福祉の世界へ
　医療法人にて相談員・
　介護支援専門員として従事
ウォーキングスクールDFWARK
　ウォーキングや所作、
　ビジネスマナーを学ぶ

平成29年

平成30年

令和01年

第８回国民的美魔女コンテスト
グランプリ受賞
オスカープロモーション所属
女性誌にてモデル活動
介護事業を法人化

日 時 第１部 講師

第２部 講師

プロフィール

美魔女
コンテスト
グランプリ

https://forms.gle/G1csGNTKCHLWodWo9

筆者プロフィール
高岩進一
印刷会社専門営業支援サービス   P-FREE（ピーフリー） 代表
印刷会社６社、デザイン会社１社にて、計27年超の勤務経験あり。
印刷機オペレーター、グラフィックデザイナー、新規開拓専門営業、
営業支援部門リーダー、役員（取締役営業部長、専務取締役）まで経験。

牧 牛と野牛
　今回、少しでも得意先対応について理解していただく
ことを目的に、大変恐縮ながら、失礼な例え話を展開する
ことをどうかご容赦ください。
　それでは、既存得意先対応と新規得意先対応との違い
について述べさせていただきますが、まず、既存得意先
対応については、牧場で飼育されている牧牛的であると
考えます。それは、柵で囲われた目の届く範囲で監視
カメラや番犬が常に目を光らせて、子牛を狙う野犬や狼
から、守っている状況です。
　そして、新規得意先対応は野牛的であると考えます。
それは、非常にどう猛で下手をすれば、鋭い角で致命傷
を負わされる危険なものです。さらには、好みの餌も
わからず、手懐けてコントロールしたり、その行動や思考
を予測することも困難です。

コ スト20倍！？
　そんな、既存得意先対応と新規得意先対応ですが、その
対応にかかるコストを算出すると、一説には新規得意先
対応にかかるコストは既存得意先対応の約20 倍ともい
われています。
　皆さんも経験があると思いますが、新規得意先の獲得
のためのプロセスには、一般的に次のようなことが必要
です。企業情報の調査、社内外のミーティング、企画書
の作成、プレゼンテーション、複数回のアポ取り、複数
回の訪問、訪問ツールの作成、手土産、ノベルティグッズ
などの進呈、接待など。
　そして、これらに要する時間は膨大です。企業にとって
は大きな先行投資になります。

そ れでも必要な新規開拓営業
　　断言します。既存得意先対応の約20 倍のコストを
先行投資してでも、新規得意先の開拓は必要不可欠です。
　なぜなら、既存得意先からいただける売上と利益は積極
的な新規商材の提案などによる営業活動を行わなかった
場合、毎年10％前後の減少になると言われているのが

通説だからです。
　ましてや、印刷業界では、近年の社会情勢を鑑みると、
その減少幅は大きくなっていると思われますし、それを
察して動いている各競合他社からの必死の攻勢により、
既存得意先を奪われる危険性も大いに孕んでいます。

終 わりの見えない冬を生きるために
　春の来る時期がわかっているのであれば、必要な食糧
を蓄えて、消耗を極力抑えて、じっと待つのが得策です。
　しかし『この冬』はいつ終わるのか見当がつきません。
きっと、この先、特に現状の印刷業界にとっては、終わ
りなき氷河期である可能性も否めないのです。
　そのような時代を生き抜くためには、例えば、ホッキョク
グマのように、極寒の環境に適応するために、分厚い脂肪
を蓄えた身体に頑丈な毛皮を纏い、屈強な手足で広大な
雪原を獲物を追い求めて駆けられる能力と体力が必要
です。じっとしていては、いつか食糧が尽き、衰弱して
凍えて命が尽きるのを待つだけです。
　では、今、印刷営業ができることは、何でしょうか？
それは『学び、考えること』です。こう言えば、「そんな
時間ないですよ」「ウチの会社は、そんなコト、評価して
くれませんよ」などのご意見もあるかとは思われますが、
この考えは私自身の後悔に基づいています。
　これからの印刷業界は紙にインキを付けたものだけを
売っていたのでは、生き残ってはいけません。紙にインキ
と共に『価値』を付けなければ、そして『紙媒体にこだわら
ない価値』も提供できなければなりません。そのために、
印刷営業には、もっと『学び、考えること』が必要なの
です。そして、それを積み重ねた結果が、きっとあなたを
幸福な未来（あした）に導いてくれるはずです。

Vol.2　未来（あした）のための新規開拓営業
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lose-up ompanyC Cクローズアップ カンパニー
富士フイルム ビジネス イノベーション株式会社lose-up ompanyC Cクローズアップ カンパニー

富士フイルム グローバル グラフィック システムズ株式会社
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　新春会員交流大会が、令和5年1月11
日（水）リーガロイヤルホテルにて、コロ
ナ禍としては3年ぶりの行動制限のない
状況ではあったが感染防止対策を講
じ、319名の参加で、昨年同様2部制にて
開催された。
　第1部は16時から「桐の間」において
若林常務理事の司会で開会し、国歌斉
唱後、浦久保理事長の年頭挨拶があっ
た。続いて来賓を代表し、近畿経済産
業局産業部 森下次長、次に全日本印刷
工業組合連合会 瀬田副会長、最後に
宗清衆議院議員にご挨拶いただいた。

各所からの祝電披露後、主催者側を代
表し髙本副理事長の挨拶で式典の閉
会となった。
　その後、会場を「光琳の間」に移し、
第2部 懇親会が始まった。雅楽を披露
していただく「陽雅会」による招き入れ
の演奏「越殿楽」が新春にふさわしい
厳かな雰囲気を醸し出していた。池下
理事の司会で開会し、演奏家 山口氏に
よる雅楽と演目の解説があり、「蘭陵
王」の舞と演奏を堪能した。笙、龍笛、太
鼓、鉦鼓など初めて見る和楽器の音色
と煌びやかで力強い舞は荘厳であっ

た。演奏が終わり、近畿地区印刷協議
会会長・兵庫県印刷工業組合 武部理
事長の乾杯の発声で和やかに黙食が
始まり、歓談中は、挨拶や名刺交換な
ど、コロナ前の活気ある交流会に戻っ
ていた。
　18時過ぎに家田副理事長が登壇。各
委員会委員長を紹介し、今期残りの事
業告知と参加を募った。最後に山本副
理事長が中締めの挨拶で「楽しい行事
開催と若手の参加」を呼びかけ、お開き
となった。
（報告／組織・共済支部サポート委員会 中川敏之）

大印工組主催 令和5年 新春会員交流大会

3年ぶりに、コロナ前の 活気ある交流および懇親会に。

浦久保理事長 全日本印刷工業組合連合会 瀬田副会長 近畿地区印刷協議会会長・兵庫工組 武部理事長

西岡大阪青年印刷人協議会議長

若林組織共済・支部サポート委員長髙本副理事長 家田副理事長

溝口地域共生委員長伊東経営トランスフォーム委員長 髙本事業承継委員長 福山広報渉外委員長

山本副理事長

池下理事

渡辺CSR推進委員長
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顧問の部屋
大印工組の顧問の先生方から有益情報をお届けします。

税　務労　務 法　律

可視性の要件を満たす対策
電子帳簿保存法③ 森田昌宏 三浦直樹

税理士法人 岡本事務所 税理士法人 岡本事務所

●ご相談は…TEL：06-6441-0233
　大阪市西区靱本町1-10-4

　PRI・O10月号で電子帳簿保存法の2022年1月

改正について取り上げました。PRI・O12月号におい

てはその改正のうち、電子取引データを電子データ

で保存することが義務化され、その保存については

2つの要件を満たすことが求められており、その1つ

「真実性の要件」について述べました。今回はもう1つ

の「可視性の要件」について取り上げます。

　可視性の要件は税務調査時の検索と明瞭な表示

ができるようにしておくことです。そして、１．見読可

能性の確保２．検索機能の確保の2つが求められて

います。

　「１．見読可能性の確保」は、データの内容を必要に

応じて見たり読んだりすることができる状態になっ

ていることを求めています。電子保存したPDFファ

イル等が必要に応じて確認できるようにパソコンや

ディスプレイ、プリンター等を備え付け、ディスプレ

イの画面や書面に速やかに出力できるようにしてお

くことが必要です。これについては、パソコン及びプ

リンターが備え付けられていれば問題ないと思われ

ます。

　「２．検索機能の確保」は、消費税の免税事業者に

ついては税務職員のダウンロードの求めに応じる前

提であればこれは必要ありませんが、消費税の課税

事業者はこれが必要になります（一部例外を除く）。

①取引年月日 ②取引金額 ③取引先の3つが検索

できるようにすることは必須となります。この検索シ

ステムを導入していれば良いのですが、投資ができ

ない場合はいくつか方法があります。

Ⅰ.フォルダー分けをして保存

　まずファイル名に上記3点を満たすようにします。

　たとえば、2023年4月1日にメール添付されたＡ

　商事から11,000円のPDFファイルの請求書を受

　け取ったとすると、このPDFファイルの名前を

　「2023 0401_Ａ商事_11000」とし、「2023年

　4月」の名前のフォルダーに保存する、といったや

　り方です。なお、ファイル名をつけるときは、規則

　性を持たせる必要があります。

Ⅱ.エクセル等の表計算ソフトにて一覧表を作成

　受け取った電子データファイルに係る上記3点の

　情報をエクセル等で一覧表を作成します。そして、

　電子データファイル1つにつき1つの通し番号を

　つけ、受け取った電子データファイルのファイル

　名にも同じ通し番号をつけるといったやり方です。

　国税庁の一問一答において、保存方法のやり方

の例示として上記ⅠやⅡを上げており、どちらかやり

易い方法で実施して下さい。2024年1月より電子

取引データを電子データで保存することが義務化

するにあたり、システムの導入が難しければ、最低限

として上記ⅠもしくはⅡの方法でファイルを保存する

とともに、PRI・O12月号で記載した「電子取引デー

タの訂正及び削除の防止に関する事務処理規定」を

定めるようにしましょう。



16 PRI・O  2023.2

大阪府印刷工業組合 本部・支部だより
QRコードからWEBサイトにアクセスできます》》》

支　部

事業報告

大阪印刷関連団体協議会事務局会議
12月2日（金）16：00～

本　部

12月5日（月）18：00～
広報渉外委員会

12月13日（火）18：30～
地域共生委員会

12月13日（火）18：30～
大青協定例会

12月20日（火）18：30～
総務特別委員会

12月15日（木）
18：00～

組織共済・支部サポート委員会

12月22日（木）18：00～
ＣＳＲ推進委員会

12月2日（金）18：00～
東和支部 役員会・役員懇親会

12月8日（木）19：00～
東大阪支部 役員会

12月9日（金）18：00～
生栄支部 忘年会

12月14日（水）19：00～
天親支部 班長忘年会

12月16日（金）
18：00～

経営トランスフォーム委員会・事業承継委員会合同開催

12月19日（月）18：30～
ペーパーサミット説明会

INFORMATION
※記載の事業予定については、変更もしくは中止になる場合があります。　※開催場所・時間等の記載のないものは未定です。

事業予定

本　部

2月17日（金）
組織共済・支部サポート委員会

2月17日（金）
支部長会

2月6日（月）18：00～ 大阪印刷会館 
広報渉外委員会

2月7日（火）13：00～ オンライン 
印刷営業講座①

2月7日（火）18：30～ 大阪印刷会館 
大青協定例会

2月7日（火）17：00～ ホテル日航大阪 
大阪印刷関連団体協議会団体長会議

2月14日（火）13：00～ オンライン
印刷営業講座②

2月14日（火）18：00～ 大阪印刷会館 
経営トランスフォーム委員会・事業承継委員会合同開催

2月28日（火）18：30～ 大阪印刷会館 
地域共生委員会

3月4日（土）
ケース・メソッドを用いた体験型経営戦略セミナー

2月4日（土）
八尾南支部 新年会

2月25日（土）・26日（日）城崎温泉
東和支部 研修旅行

2月9日（木）18：30～ 支部事務局
東和支部 三役会

3月1日（水）
ＣＳＲ推進委員会セミナー

2月21日（火）13：00～ オンライン 
印刷営業講座③

2月21日（火）18：00～ 大阪印刷会館 
ＣＳＲ推進委員会

2月27日（月）13：00～ オンライン
印刷営業講座④

2月24日（金）13：00～ ホテルグランヴィア京都
近畿地区印刷協議会例会

支　部

【訃報】

■Ｒiver-core（東和支部） 河越一江 代表
〒534-0016 大阪市都島区友渕町3-9-15 706
ＴＥＬ：090-4658-0407

【新入会員】
■㈱三陽社印刷所（摂陽支部） ２０２２年７月４日から以下に移転
〒546-0012 大阪市東住吉区中野町1丁目6-17 ＴＥＬ＆ＦＡＸ：変更なし

■BPO文書電シカ㈱（南親支部） 2022年12月1日から以下に移転
〒590-0814 堺市堺区石津町3丁目2番1号 ＴＥＬ＆ＦＡＸ：変更なし

【移転】

■西川元氏（天親支部） 西川印刷㈱ 代表者のご尊父 ２０２２年12月20日死去 85歳

【社名変更】
■アート盛上げ印刷㈱（南親支部）⇒BPO文書電シカ㈱に社名変更
■昌和印刷㈱（摂陽支部）⇒昌和㈱に社名変更
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東京都荒川区西日暮里5-7-2  Tel 03-6806-7207

（順不同）著名営業案内

（株）NPCコーポレーション

北区天満1-9 -19
TEL.6351-7271
FAX.6352-7479

田 中 手 帳（株）

住之江区平林南 1-2-52
TEL.6681-8648
FAX.6681-0058

寿 印 刷（株）

西淀川区歌島1-4-4
TEL.6471-3434
FAX.6472-9840

富士精版印刷（株）

淀川区西宮原2-4-33
TEL.6394-1181
FAX.6394-1199

カキモト化工（株）

門真市月出町9-10
TEL.6901-3821
FAX.6905-9248

白石封筒工業（株）

東大阪市高井田中4-1-22
TEL.6789-0018
FAX.6789-0028

キ ハ ラ 工 芸（株）

中央区内淡路町2-1-10 
TEL.6943-7955
FAX.6943-7958

マ ツ モ ト（株）

中央区上町1-15-36
TEL.6762-9151
FAX.6762-7292

サン美術印刷（株）

東成区東今里2-15-30
TEL.6976-0231
FAX.6978-2807

レスター工業（株）

中央区糸屋町 2-3-2
TEL.6941-8572
FAX.6941-0781

（株） 一 心 社

天王寺区大道1-14-15
TEL.6771-1121
FAX.6772-6970

内外インキ製造㈱

福島区海老江 8-10-1
TEL.6458-1161
FAX.6458-3808

（株）美 生 社

西成区出城1-7-4
TEL.6647-8555
FAX.6647-3176

（株）フリーテック

天王寺区寺田町 1-3-8
TEL.6772-3300
FAX.6772-6424

（株）ケーエスアイ

西成区南津守7-15-16
TEL.6652-8000
FAX.6652-8894

岩 岡 印 刷（株）

住之江区中加賀屋4-2-10
TEL.6685-5221
FAX.6685-5634

昌   和  （株）

平野区瓜破南2-4-138
TEL.6707-1051
FAX.6790-4072

ウ エ ノ（株）

淀川区西中島7-4-17
TEL.6301-1555
FAX.6301-1557

青 葉 印 刷（株）

都島区中野町2-10-11
TEL.6351-5428
FAX.6351-5299

大 興 印 刷（株）
大阪市港区弁天1丁目2番1号
大阪ベイタワーオフィス16階
TEL.6577-2205  FAX.6577-2207
神戸ポートアイランド工場
神戸市中央区港島南町 4-6-3
TEL.078-303-3660 
FAX.078-303-3669
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関西営業支社 印刷用紙グループ TEL.06-6363-7184用紙提供：日本製紙（株）

当社A2マットコート紙の関西以西限定銘柄です。伝統技術と長年の経験を継承し、お客様
の声を取り入れながら造り上げた、西日本で最も品質に定評のあるマットコート紙です。シルバーダイヤS

（塗工紙・104.7g/㎡  A/Y〈57.5〉）（表紙・本文とも）

今月号の
用紙

デザイン・制作：（有）ティーズ／印刷：（株）ハラタ

労務
相談 【ストレスチェックについて】【残業時間】【就業規則】等

【消 費 税】【税　金】等

税務
相談

法律
相談

お申し込み・お問い合わせ
大印工組事務局

◉労務相談（10：00～12：00、13：00～16：00）
　50分／1人、 先着5名／各開催日
　申込締切：開催日の１週間前

◉税務・法律相談（13：00～17：00）
　60分／1人、 先着4名／各開催日
　申込締切：開催日の２日前

※新型コロナウイルス感染拡大の状況により開催を中止させていただく場合があります。

大阪印刷会館にて開催
予約制 オンライン

（Zoom対応）

TEL.０６-６３５３-３０３５
info@osaka-pia.or.jp

各種相談のご案内無料！
労務顧問の中尾文彦先生にご相談ください。

税務顧問の森田昌宏先生にご相談ください。

【版　権】【著 作 権】【事業承継・廃業支援】等

法律顧問の河端直先生にご相談ください。

もOK 2／22（水）、3／7（火）、3／24（金）

3／15（水）、4／12（水）、5／24（水）

3／24（金）、4／14（金）、5／12（金）

お問い合わせ先 大印工組 事務局 TEL.06-6353-3035

〈納入規定〉
A4サイズ以下 + 1点 200g以内
※複数枚のDMであってもホチキス止め
　などしてあれば、1点とみなします。
※内容等によっては、お受けできない場合
　があります。

貴社のDMを同封、組合員企業に届けます！

PRI・Oの「パケットサービス」
大印工組 広報誌

1点 20gまで  ＠100円 × 組合員数
21～100g ＠200円　 101～200g ＠300円

約 円50,000税込


